

# Documentos de Alfonso X el Sabio



Juan TORRES FONTES, *Documentos de Alfonso X el Sabio*. Colección de Documentos para la Historia del Reino de Murcia (CODOM), I, Murcia, Real Academia Alfonso X el Sabio, 2008. 386 pp. ISBN: 978-84-96308-55-8.

En 1963 se inauguraba la Colección de Documentos para la Historia del Reino de Murcia con la publicación de un volumen dedicado a diplomas los “Documentos de Alfonso X el Sabio”. Unos años más tarde, en 1973, la publicación de los diplomas alfonsíes se completaba con un nuevo volumen (el n. III de la citada Colección) en el que se reunían los Fueros y privilegios otorgados por Alfonso X al Reino de Murcia. Se trataba de una colección que destacaba,



no sólo por la calidad de la documentación reunida, sino por el elevado número de las piezas documentales reunidas, conservadas la mayor parte de ellas en sus originales o en copias. Otras, no muchas, hoy desaparecidas, habían sido transcritas y publicadas en monografías anteriores a la guerra civil de 1936-1939. Procedían las conservadas de archivos locales, municipales o eclesiásticos, y de archivos nacionales o de otros lugares fuera del ámbito territorial del antiguo reino de Murcia. Lo sorprendente de estas dos publicaciones, a las que habría que añadir para completar el panorama documental del siglo XIII y principios del XIV, los volúmenes II, IV y V del CODOM – Documentos del siglo XIII, Documentos del Sancho I y Documentos de Fernando IV– es que se debían a la labor callada y constante de un solo autor: don Juan Torres Fontes. Hoy, a pesar de los avances tecnológicos, la facilidad de las comunicaciones y del acceso a los archivos, una tarea de esta índole, realizada en solitario y en un tiempo record (de 1963 a 1980) nos parece algo inimaginable y, desde luego difícil de superar. El resultado, acrecido con la publicación de más de veinte volúmenes de documentos murcianos medievales, hacen del CODOM la Colección más importante de estas características jamás editada en nuestro país, si exceptuamos la gran colección auspiciada por el P. Fernández Catón para las tierras leonesas.

Hablar de don Juan Torres Fontes a estas alturas es algo ocioso. En efecto, no sólo es el patriarca de los medievalistas españolas, sino uno de los más reconocidos dentro y fuera de nuestro país. Decir Murcia es lo mismo que decir Torres Fontes. Su bibliografía se acerca a los 500 títulos, sus discípulos por decenas y sus lectores por miles. De su laboriosidad y constancia, y de su amor por la figura de Alfonso X, es buena prueba el libro que reseñamos, en el que se agrupan los diplomas alfonsíes publicados en 1963 y 1973 y añaden 59 más localizados en los últimos años. El total de documentos reunidos asciende a la muy notable cifra de 311. Pueden parecer, tal vez, pocos documentos, acostumbrados como estamos a los centenares de algunas colecciones documentales de monasterios castellano-leoneses. No lo es si tenemos en cuenta que el número de diplomas de Alfonso X de los que tenemos noticia para toda Andalucía (reinos de Jaén, Córdoba y Sevilla) apenas supera el medio millar de piezas documentales.

Nos parece una decisión muy acertada la fusión de los volúmenes I y III de la Colección en uno solo. En efecto, disponer de la totalidad de los documentos alfonsíes en un bloque continuo facilita el entendimiento de lo que constituye, sin duda, el hecho fundamental de la política de Alfonso en el territorio murciano: el complejo proceso de conquista, repoblación y organización del reino. Como es bien sabido y como el propio monarca Sabio repitió en más de una ocasión, su primera conquista fue la del reino de Murcia, siendo todavía infante. Y desde entonces hasta su muerte demostró un especial cariña



y predilección por las tierras murcianas, hasta el punto de que en una ocasión memorable –recordada por don Juan Torres Fontes en la introducción al libro que comentamos– dio gracias a Dios por haberle dado *el regno de Murçia en nuestra mancebía et encabeçamiento de nostros fechos*, razón por la cual *amamos nos et deue-mos querer este regno entre todos los otros*. Por todo ello decidió escoger sepultura en la ciudad de Murcia, *que es cabeça de todo el regno*. De esta forma, ver reunidos en un solo volumen todos los documentos otorgados al reino ayuda a entender mejor el proceso de incorporación e integración de las tierras murciana en el conjunto del reino de Castilla y León.

Con este libro, don Juan Torres, que además de estos documentos ahora ampliados en un medio centenar, había publicado los repartimientos de Murcia, Lorca y Orihuela, culmina una tarea gigantesca de recuperación documental y de análisis minucioso imposible de superar. Y ahí quedará para el futuro como punto ineludible de referencia y de trabajo bien hecho. Lo he dicho en alguna ocasión: cuantos nos hemos interesado por el reinado de Alfonso X, somos, como diría don Ramón Carande, “acreedores preferentes” de la obra de don Juan Torres Fontes.

Manuel GONZÁLEZ JIMÉNEZ  
Univesidad de Sevilla